
    太浦河-沪湖蓝带计

划战略规划初步形成

同处江南， “水” 成为代表们

关心的问题。 构建长三角一体化示

范区， 水源地的保护又该如何实现

一体化呢？

吴江区人大常委会主任沈金明

表示， 吴江生态资源丰富， 以“千

年水乡、 百湖之城” 著称， 全区列

入省保湖泊名录达56个， 占全江苏

省的40%。 吴江正在推进长三角一

体化示范区建设， 已签署 《青浦、

吴江、 嘉善2019年一体化发展工作

方案》， 形成 《吴江区长三角一体

化发展2019年工作要点》。

太湖， 流经吴江通往上海的太

浦河， 是各地共同保护的清水走

廊。 多年来， 吴江积极参与东太湖

治理， 水环境质量已取得明显成

效。 吴江已经对部分存在污染的纺

织业进行了调整， 对太浦河流域产

业进行调整， 大力整治区域小乱污

企业， 严防严治工业和农业污染。

目前， 太浦河-沪湖蓝带计划战略

规划初步方案形成， 太浦河也已经

达到三类水质。

沈金明表示， 吴江正大力推进

东太湖综合整治后续工程、 水源地

生态补偿、 元荡等湖荡岸线贯通；

青吴嘉在一体化生态环境综合治理

上达成共识签订协议， 主动发起建

立边界水环境、 大气污染联防联治

机制； 跨省多边联合治水稳步推

进， 厘定青浦、 嘉善、 桐乡、 南浔

等地交界河湖河湖长名单。

而在嘉善， 水源地的管理更为

喜人。 嘉善县推进办主任倪妮介绍

说， 太湖水流经嘉善的时候， 基本

杜绝二次污染， 进水和出水都已达

到三类水标准。 在她看来， 打造绿

色生态一体化的示范区， 就是给上海提供水

源保护支持。

对此，全国人大代表陈晶莹表示，在生态

一体化建设中，既要考虑生态补偿，也要考虑

产业转型的需求， 示范区需要打造一个标准

化生态水系。全国人大代表王建宇则认为，处

理好“绿色”和“发展”的关系，是长三角一体

化示范区所要破解的关键问题。

发展要打好“文化牌”

江南多才子。 长三角地区有着深厚的历

史文化底蕴， 长三角一体化示范区

能否发挥人文优势， 打造文化附加

值？

全国人大代表丁光宏在座谈时

建议， 长三角一体化示范区要增加

人文和文化交流。 在他看来， 在沿

太浦河流域引进上海等地的优质高

校、 科研院所等资源， 这样既可以

保护清水走廊， 也有利于经济和文

化发展。

对此， 沈金明非常有共鸣。

“吴江古镇多， 湖泊多， 名人多，

比如柳亚子的出生地就在吴江黎

里。” 沈金明说， 吴江的7座乡镇

中， 同里、 黎里、 震泽3座乡镇是

中国历史文化名镇； 退思园、 宋

锦、 大运河吴江段及古纤道是三大

世界历史文化遗产； 社会学家费孝

通、 “两弹一星元勋” 程开甲等一

大批杰出人物是吴江人， 国学大师

南怀瑾晚年也定居吴江。

推进示范区建设， 吴江主动增

加了文化领域的要求， 把古镇、 古

村、 古建筑进行统筹保护， 比如在

费孝通先生当初调研的地方设立太

湖大学堂。 吴江， 会把更多古镇和

古建筑保护起来。

避免城市间产业同质竞争

在代表们看来， 推进长三角区

域更高质量一体化发展， 以科学的

产业布局和功能划分， 避免城市间

产业同质竞争， 是题中应有之意，

而示范区的建设正是破题之举。

倪妮表示， 要形成“研发在上

海、 转化在长三角” 的有序竞争，

需要示范区做一些尝试， 将上海研

发突破的“卡脖子” 关键技术在示

范区应用， 这也将给上海现代产业

体系的打造提供强力支撑。

沈金明透露， 吴江希望能够把

上海向外转移的部分产业、 科研院所引进

来， 包括从上海吸引人才， 也希望在吴江能

够配置更好的公共资源。

代表们还建议， 未来示范区设执行委员

会， 应明确授权和分配的范围， 使示范区的

运作更顺畅。

代表风采

人大聚焦

□闵行人大供稿

闵行区人大代表叶志强， 现为上海电气

上重碾磨特装设备有限公司党委书记、 副总

经理。 2016 年 11 月， 这位享受国务院特殊

津贴的技术“大咖”， 当选为闵行区第六届

人大代表。 在叶志强的电脑里和办公桌上，

大量的文件资料都与同一件事情有关———如

何履行好一名人大代表的职责。

“人民选我当代表， 我当代表为人民”，

叶志强体会到了责任深重。 选民反映集中的

道路拥堵、 小区物业管理、 高技能人才落户

等问题， 他都在电脑和笔记本里进行了认真

细致地整理汇总。 在他看来， 改善民生、 造

福人民群众， 人大代表除了要关注、 参与那

些轰轰烈烈的改革大事，更不能忽略身边“鸡

毛蒜皮”的小事。“我是基层选民选出的代表，

就是要管好小事，这就是我的大职责。 ”

基于长期从事严谨细致技术工作形成的

职业习惯， 叶志强每次公开接待选民前总会

提前认真做好 PPT 文件， 向选民汇报相关

部门对上次接待日大家提出意见的反馈、 介

绍近期区域工作安排， 认真听取选民意见。

老百姓的难事愁事， 叶志强不仅记在本

子上， 他还请反映者将问题整理成书面材

料， 以邮件形式发到他邮箱， 以便进行专题

调研。 对选民反映意见集中的道路拥堵、 小

区物业管理不规范等问题， 叶志强和张灵芳

代表还利用休息时间， 自己开车跑了 30 多

个点， 逐一实地调研， 进一步弄清“真相”。

他认为“要把老百姓普遍反映的共性问题梳

理得准确清楚， 要把大家真实的心声反映出

来。”

江川路 1800 号内原来有几个生活垃圾

堆场， 从 2017 年 7 月起， 近半年时间， 这

里的垃圾没有人来清理。 垃圾堆场又离员

工食堂较近， 选民意见很大。 叶志强和张

灵芳一同向相关部门反映情况后， 该部门

立即到现场查看后把问题带回去研究， 并

于一个月后提出了分两步整改的方案， 即

优先解决生活垃圾清运， 再解决建筑垃圾

清运。 他立即将这一消息告诉选民， 得到

了选民的认可。 后续的清运工作也一直在

有条不紊地进行。 一年内， 他向政府直接

提交的 7 件意见已解决 4 件， 如江川路天

星路路口交通拥堵、 宾川路小区改造规划

等问题都基本得到解决。

履职的两年半时间内， 叶志强觉得最有

成就感的是去年 4月份的一场“区域道路交

通” 沟通会。 江川路街道人大工委组织部分

人大代表、 选民代表和区交通委、 公安分局

交警支队， 围绕江川区域道路交通情况进行

了深入沟通。 会上， 区职能部门对代表和选

民提出的 32 个问题逐一进行解答， 通过沟

通， 现场拍板予以解决的事项达到 60%以

上。 “这离不开我们前期对选民意见和建议

的细致整理、 筛选和分析。” 叶志强深有感

触。 例如选民建议在永德路虹梅路南北向增

设待转车道， 以缓解交通拥堵状况， 叶志强

经过一番实地考察， 觉得有可行性和可操作

性。 方案在会议上提出， 经区公路所和区交

警队等部门研究后， 在一个月不到的时间

内， 该路段就完成了标线设置。

叶志强：管好“小事情”就是我的大职责
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人大直通车

    宝山人大开展社区卫生服

务工作调研

本报讯 8月8日， 宝山区人大常委会

副主任蔡永平带领教科文卫工委开展社区

卫生服务工作调研。

调研人员察看了高境六村一居委社区

卫生服务站、高境社区卫生服务中心。

座谈会上， 首先听取了区卫健委关于

社区卫生服务工作情况的汇报。随后，大场

镇、庙行镇、淞南镇、高境镇、吴淞街道、张

庙街道分管负责人及社区卫生服务中心负

责人进行了讨论交流， 并就工作中存在的

困难和问题提出意见建议。

闵行人大视察进博会周边

环境保护和污染治理工作

本报讯 为了加强对环境保护和污染

治理工作情况的监督，7月29日， 闵行区人

大常委会副主任张国荣带领部分区人大代

表视察进博会周边环境建设、 虹桥水质净

化厂建设和运行情况。

上午， 代表们实地查看了虹桥保税展

示交易中心二期工程、 国家会展中心二层

步廊东延伸段工程等项目的建设进展，及

其周边水环境、绿化环境和街面环境情况。

座谈会上，针对进博会周边环境建设，

南虹桥公司就前阶段工作情况和下阶段工

作计划进行了汇报。 代表们围绕雨污水排

放、绿化养护、工程质量等方面提出了意见

建议。

下午， 代表们又来到虹桥水质净化厂

视察外部环境和内部工程进展情况， 了解

水质净化处理工艺。视察过程中，代表们就

虹桥水质净化厂运营成本、施工质量、环境

保护等方面提出了意见建议。

浦东人大视察食品安全工作

本报讯 7月16日，浦东新区人大常委

会副主任王辛翎率领部分常委会委员和人

大代表， 视察浦东食品安全工作情况并召

开座谈会。副区长李国华、区市场监管局局

长吴伟平参加视察。

会上， 区政府相关部门汇报食品安全

工作开展情况，代表们就“边远”路段早餐

点、 网络订购食品监管等问题提出意见建

议，副区长李国华作回应。 随后，委员和代

表们参观区市场监管局大数据中心， 利用

“双随机”平台随机抽取视察点位，实地察

看无证无照食品经营治理情况、“明厨亮

灶” 工程的推进情况和餐饮服务单位落实

《上海市生活垃圾管理条例》情况。

区人大常委会办公室、 各专工委负责

人，区教育局、区生态环境局、区城管执法

局相关负责人参加活动。

重庆市渝中区人大学习考

察团来黄浦区学习交流

本报讯 8月1日下午， 重庆市渝中区

人大常委会主任、 党组书记米绍林一行来

黄浦区学习交流。 区人大常委会副主任张

杰，区人大办公室、区政府办公室、区大数

据中心有关负责同志参加了座谈会。

座谈会上， 区大数据中心介绍了区大

数据中心和城市运行综合管理平台运行管

理的工作情况及下一步工作打算。 张杰表

示，黄浦区将继续挖掘大数据的各项功能，

拓展应用场景， 用大数据解决更多现实难

题，不断推动社会治理革新，为人民群众创

造更加高效、更具品质的美好生活。

16位上海市全国人大代表赴吴江嘉善调研

共饮一湖水 走好绿色发展路
□法治报记者 陈颖婷

长三角一体化示范区， 如何走绿色发展之路？ 在
不打破行政区划的前提下， 如何构建更科学有效的管

理机制？ 近日， 上海市人大组织部分全国人大代表赴
江苏省苏州市吴江区和浙江省嘉兴市嘉善县， 开展

“推进长三角一体化示范区建设” 专题调研。 此前，

调研组已对上海市青浦区实地视察。

全国人大代表在参观调研

代表提出，要以科学的产业布局避免城市间的同质竞争
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